



稲小だより

鎌倉市立稲村ヶ崎小学校 学校だより

令和6年度 第8号 (R6.11.21)

校長 山里 昌士

朝会 校長の話～10/15

前回、始業式に集まった時と比べると体育館も大分過ごしやすくなりました。秋ですねえ。秋といえば、「食欲の秋」や「読書の秋」「スポーツの秋」「文化の秋」と言われますが、今日は、「収穫の秋」にちなんだ話をします。5年生が春先からずっと育ててきた稲を今週の木曜日に収穫します。

1年生はまだ経験していませんが、稲小では、5年生が収穫したお米で1月に餅つきを行い、全校の子どもたちや保護者や地域の皆様につきたてのお餅をふるまっています。すごいですよ。

さてそのお米が育っている場所は知っていますか？

そうです。稲小こども園です。極楽寺川を下っていった脇にある田んぼです。

先週の学校だよりに写真が載っていたと思いますが、とっても広い場所です。

校長先生が稲村ヶ崎小学校に来る前から稲作が盛んな学校ということは知っていました。

稲村ヶ崎なのだからずっと前からあった田んぼを譲り受けたと思っていましたが、実は違うのです。

今から21年前に地域の方から葦がたくさん生えた土地を譲り受け、葦を抜いて田を作る作業から始まったそうです。ちなみに葦の根は2mも伸びたという記録もあり、取り除くのはとても大変な作業でした。地域の方にもたくさん協力をいただきながら少しずつ今の田んぼができたのです。

この間、5年生の教室でずっと稲作に関わってくださっている長根さんの話を聞きました。

最初に育てた稲からお米は何と両手で持てる程度しか取れなかったそうです。

でも去年はどのくらい取れたか6年生覚えていますか？

籾の状態です約194kg、精米して約140kgのお米がとれました。

これは、毎年行われる田おこしから始まる田づくりの繰り返しのおかげです。田おこしは4年生が行いますので楽しみにしててくださいね。

さあ今年は何のくらい収穫できるか楽しみです。

できたお米には、今まで関わってきた先輩たちの思いがたくさん詰まっています。

その思いを受け継ぎ5年生は稲刈りに臨んでくれたらと思います。



そして稲刈りです！

10月17日(木)に予定通りに5年生は稲刈りを行うことができました。今年度は、1株毎、スズランテープで結び、その下をカマで刈り取り、干す作業を繰り返し行いました。例年学校で干していたのですが、学童新設工事のため、ヘチマ棚が無くなってしま

まったので、田んぼにはざかけ台を用意しました。稲を刈るのは子どもが中心。テープで結ぶのは、大人の仕事と役割をはっきりさせて取り組みました。それが功を奏し、作業時間を大幅に短縮することができました。また刈った稲を田へ落とすこともなく、大切に育ててきた稲を無駄にすることのない作業ができました。

脱穀作業も終わりました。

収穫した稲は、1週間ほど干し、10月23日(水)に脱穀の作業を行いました。9時から始められるようにたくさんの保護者の皆様と地域の皆様に集まっていただき、5年生は、教えていただきながら作業を進めました。今年度のとれた籾の量は、およそ140kgでした。精米したら100kg前後になるだろうと予想しています。朝からお昼までのお手伝いに変な感謝しています。この地域があるからこそ稲村ヶ崎小学校では豊かな教育活動ができています。今後とも学校へのご協力、よろしくお願いたします。

6年生、がんばってきました！陸上記録大会！！

10月18日(金)が天候不良のため、一週間延期され、25日(金)に鎌倉市立小学校16校・付属鎌倉小学校の6年生が、県立スポーツセンター陸上競技場に集い、陸上記録大会が行われました。曇り空が目立ち、少し肌寒かったのですが、体を動かす6年生には、関係ありません。子どもたちは、本番に今までの最高記録を出せるようがんばっていました。

今年度は、本校からも市内で1位(女子走り幅跳び)と2位(男子100m走)の記録が出ました。発表された時には、盛り上がりました。

なかなか味わうことのできない良い経験ができた1日でした。

稲小まつり！～11/8

11月8日(金)には、「楽しいがあふれる最高の稲小まつり」をスローガンとし、各学年が学習で学んできたことを生かして多様なお店を出しました。どのお店も工夫を凝らして来ていただいたお客さんに楽しんでもらおうとがんばっていました。お店を出している方もお客さんの方も笑顔いっぱいの稲小まつりでした。

以下は11月12日(火)の朝会で話した内容です。

この間の稲小まつり、楽しかったですね。

校長先生は、とっても楽しかったのですが、それに加えて感心しました。

1年生の「秋のおもちゃパーク」は、秋に出る葉っぱを使い、貼り絵をつくらせてもらったり、秋に落ちている木の実や葉っぱについてクイズをiPadでつくって出題したりして楽しませてくれました。何よりも1年生がしっかりお店を出してお客さんを楽しませていることがすごいなと思いました。

2年生は「楽しい動くおもちゃやさん」を出店してくれました。風力やゴムの力で動くおもちゃを作って楽しませてくれました。どうすればお客さんがより楽しんでくれるかをよく考えて遊びのルールを作っていたことが立派だなと思いました。

3年生の「わたしたちのSDGs」は、総合の時間でSDGsについて学んだことを伝えてくれました。平和についてやフードロスをなくすためにはなど、今自分たちにできることを考えさせられました。祈りのハトにお客さんが思っていることを書いて貼っていましたね。みんなの思いを祈りのハトに乗せ、今も廊下に掲示してくれています。皆の心を動かす企画がとても素敵でした。

4年生の「我らの環境ワンダーランド」は、環境について学んだことをクイズ形式で出題し大変工夫していました。○×クイズだったり、問題を聞いて答えを探して持っていったり動きのあるクイズでとっても楽しめました。

5年生の「あなたは全て楽しめる？5年生の豆知識！！ハッピープロジェクト」は4か所の場所で店を開きましたね。体力測定ができたり、魚釣りや競り、そしてみすり体験やお米のクイズができたり、バラエティあふれる時間を過ごすことができました。とっても良かったです。

そして6年生の「ブラッシュアップヒストリー」歴史劇はがんばりましたね。面白おかしく家康が天下をとるまでを伝えてくれました。個性あふれる演技力に驚かされました。さすが6年生でしたね。ダンスも良かったですよ。

どの学年もさすがでした。人数の少ない中、これだけ人を楽しませることが出来るのは大したものです。去年も言ったと思いますが、稲小の子どもたちは、すごいです。

とっても素敵な時間をありがとうございました。

11～12月の主な行事予定 (変更することもあります)

- 11/21(木)5年日産自動車工場見学
- 28(木)学校へ行こう週間(2,3校時授業参観・5校時終了後全学年懇談会)
- 29(金)学校へ行こう週間(2,3校時校内音楽会)
- 12/2(月)4年 田おこし
- 3(火)5年しめ縄づくり
- 5(木)市の研究会のため給食後下校
- 6(金)鎌倉市小学校音楽会(鎌倉芸術館)
鎌倉市児童作品展(9日13:00まで)
- 11(水)6年東京見学
- 12(木)個人面談①
- 13(金)個人面談②
- 16(月)個人面談③
- 17(火)個人面談④
- 18(水)個人面談⑤
- 19(木)個人面談⑥
- 20(金)個人面談予備日 給食終了
- 24(火)2学期 終業式(11:20下校)

個人面談期間中は、短縮日課となり、児童は14:20に下校します。